
 

 

 
RÉUNION GÉNÉRALE 

 
DATE: Le mercredi 30 octobre 2019 

ENDROIT: 78, rue Principale  
Salle communautaire de l’édifice municipal de Rivière-Verte  

Rivière-Verte, NB 
HEURE: 18 h 30  

 
PROCÈS-VERBAL # 38  

 
1.2. Présences et Ouverture de la séance 
   
La séance est ouverte à 18 h 35. M. Jean-Pierre Ouellet, président du conseil, souhaite la bienvenue à tous. 
 

Membres présents  
BOSSÉ, Jules  Représentant de DSL (District de services locaux) 
CHOUINARD, Louis Maire de Lac Baker 
DESCHÊNES, Marcel Maire de Grand-Sault 
LEBLOND, Michel Maire de Rivière-Verte 
LESVESQUE, Marcel Maire de la Communauté rurale de Saint-André 
MARTEL, Alain Représentant de DSL 
MARTIN, Brigitte, membre du bureau de 
direction/exécutif 

Représentante de DSL 

OUELLET, Jean-Pierre, président Maire de la Communauté de Haut-Madawaska 
ROUSSEL, France, vice-président Maire de Drummond 
ROY, Paul Représentant de DSL 
ST-AMAND, Carmel Maire de Saint-Léonard 
SIMARD, Cyrille Maire d’Edmundston 
Par téléconférence  
SOMERS, Nicole  Mairesse de Saint-Quentin 
Membre absent  
LEVESQUE, Roger Maire de Sainte-Anne de Madawaska 
Personnels présents  
ALBERT, Paul R. Directeur par intérim du service des déchets 
BELLEFLEUR, Lise Adjointe à la direction 
BOUCHARD, Julien Inspecteur en chefs des constructions  
CASTONGUAY, Marie-Eve Directrice générale par intérim 
DUFOUR, Catherine Directrice de la planification du service d’urbanisme 
PRADO, Adrian Spécialiste en environnement et adaptation aux changements 

climatiques 
MAAREF, Alaa Coordonnateur à la géomatique 
Personnel absent  
PICARD, François Directeur général 
THIBODEAU, Johanne Directrice des finances 
Invités  
BÉRUBÉ, Francis Agent de développement, CDR Acadie  
LEVESQUE, Tom Coordonnateur régional de la gestion des urgences, Région 1  
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Public  
CYR, Gérard Président du conseil d’administration d’Atelier des copains 
Média/Journaliste  
LEBEL, Bernard Radio-Canada 
THERRIEN, Bobby Info Weekend 

 
3. Divulgation d’intérêt 
 
 Aucun conflit n’a été déclaré. 
 

 4. Approbation de l’ordre du jour 
 
  Résolution no 1 

 Suite à une motion dûment proposée par M. Cyrille Simard, appuyée de M. Louis Chouinard et adoptée à 
l’unanimité, il a été 
RÉSOLU Que l’ordre du jour de la réunion générale du 30 octobre 2019 soit accepté, en modifiant le 
point 8 pour qu’il devient le point 11 et que le 11 devient le point 8. 

   ADOPTÉE 
 

 5. Procès-verbal de la réunion générale du 2 octobre 2019 pour approbation 
  
  Résolution no 2 

 Suite à une motion dûment proposée par M. Jules Bossé, appuyée de M. Louis Chouinard et adoptée à 
l’unanimité, il a été 

 RÉSOLU D’accepter le procès-verbal de la réunion générale du 2 octobre 2019, tel que circulé. 
  ADOPTÉE 
 
6. Affaires découlant du procès-verbal 
 
 Madame Marie-Eve Castonguay précise que la CSRNO a vérifié auprès de la province suite à quelques 

questionnements concernant le droit de vote pour les membres suppléants.  
 Section 12 du règlement de la Loi sur la Prestation des services régionaux indique tout ce qui a trait aux 

suppléants : 
 Suppléants 

12Les personnes ci-dessous agissent à titre de suppléants des membres du conseil  
aux fins d’application du paragraphe 9(4) de la Loi : 
- s’agissant d’un gouvernement local, le maire suppléant; 
- s’agissant des districts de services locaux, les présidents des comités consultatifs des  
   districts choisissent tout au plus trois suppléants : 

(i) soit en leur sein au cours de l’une de leurs réunions; 
(ii) soit parmi les membres des comités consultatifs de la région, si aucun des 

présidents n’est disposé ou n’est apte à agir à titre de suppléant ou si le nombre 
des présidents est insuffisant. 

 
Donc si le remplaçant rencontre les critères ci-haut, il est un membre à part entière du conseil pour la réunion. Les 
votes officiels ne sont pas permis par courriel. Étant donné qu’il est spécifié dans le Règlement administratif 
procédural de la CSRNO, les votes en téléconférence / téléphone sont permis étant donné qu’il y a interaction entre 
les membres votants. Madame Marie-Eve Castonguay vérifiera avec Madame Marie-Claude Keeley, gestionnaire 
des Services locaux concernant les procédures à suivre pour les remplaçants de DSL, étant donné que les membres 
de DSL représentent TOUS les DSLs. 
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7.  Présentation du rapport de faisabilité par M . Francis Bérubé – Atelier des copains 
 
 Monsieur Michel Leblond arrive à la réunion durant la présentation. 
  

Monsieur Francis Bérubé, agent de développements pour CDR Acadie, fait une mise en situation sur les 
nouveaux développements depuis la dernière réunion du CA. M. Bérubé élabore sur la révision du plan 
stratégique de restructuration et d’optimisation.  

 
Un nombre minimum d’employés pour la reprise du tri des matières provenant d’Edmundston fut effectué au 
début septembre. Une visite dans un autre centre de tri eut lieu pour examiner et comparer ce qu’il se fait en 
matière de tri.  

 
Quelques changements et repositionnements ont permis d’augmenter le centre de tri de 65 %. La capacité de 
tri par année est passée de 1 000 tonnes à 1 700 tonnes par année. Par contre, le plus gros problème 
demeure l’éducation et la sensibilisation pour réduire les déchets et rejets des bacs qui servent trop souvent 
de poubelles domestiques.  

 
M. Bérubé précise que dans les semaines à venir il devra finaliser différentes demandes de financement 
auprès des divers paliers gouvernementaux.  

 
 M. Bérubé souligne qu’il y a un beau travail d’équipe avec tous les employés de l’Atelier des copains.  
 
 Suite à la présentation, Monsieur Gérard Cyr, Président du conseil d’administration d’Atelier des copains 

 prend quelques minutes pour remercier les membres de leur confiance et leur lance l’invitation d’aller visite le 
centre d’Atelier des copains.  

  
 Résolution no 3 

Suite à une motion dûment proposée par M. Cyrille Simard, appuyée de M. France Roussel et adoptée à 
l’unanimité, il a été 
RÉSOLU Que la CSRNO s’engage à remettre à l’Atelier des copains la deuxième somme de 36 000 $, 
comme résolu à la réunion du 28 août 2019, étant donné le plan de restructuration présenté est jugé 
viable pour le centre de tri. ADOPTÉE 

 
 M. Bérubé demande de quitter la réunion. M. Cyr quitte également la réunion. 
 
8. Compte rendu – Projet Villes-vitrines par M. Adrian Prado 
9. Compte rendu – Plan d’adaptation aux changements climatiques par M. Adrian Prado 
10. Compte rendu – Projet MNAI par M. Adrian Prado 
  
 M. Adrian Prado fait un survol des projets en cour 2019 – 2020 : 

- Plans d’adaptation : Développer un plan régional d’adaptation aux changements climatiques avec volets 
climatiques / Échéancier : mars 2020 / Étude de vulnérabilité en voie d’être complété 
- Projet exploratoire MNAI : Projet initial sur les actifs naturels pour atténuer le ruissellement / Échéancier : 

avril – mai 2020 / Projet était en attente pour réponse de la province, mais a été relancé avec le consultant, 
Municipal Natural Assets Initiative (MNAI) cette semaine. 

- Projet de vulgarisation et partage de données climatiques : Faciliter l’accès à des informations sur les 
changements climatiques avec des outils de communication / Échéancier : mars 2020  
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- Projet des Villes-vitrines de la convention des maires : La CSRNO a été sélectionnée pour le projet pilote / 
Recevra un soutien technique gratuit / Été 2020 : Rapporter les données et Automne 2020 : Partager les 
leçons apprises. 

- Collaboration IRFN : Production d’un documentaire sur les vulnérabilités climatiques du secteur forestier 
(Automne 2019) / Collaboration avec UNB sur un sondage et entrevue auprès des communautés 
dépendantes de la foresterie (compléter) / Développement d’un outil de vulgarisation de données 
climatiques à l’échelle des écorégion (compléter) / Développement d’un guide sur les vulnérabilités 
climatiques (2020) / Développement d’un guide de sylviculture adaptative (2020). 

- Collaboration FoRCE : Forum Régional de la Collaboration en Environnement mis en place par la CSRNO 
en janvier 2018. 

- Autres collaborations : Divers présentations, ateliers et projets / Effectuer en collaboration avec RAVEN un 
sondage municipal 

 
11. Compte rendu – Plan des mesures d’urgence par M. Alaa Maaref et Tom Levesque 
 
 Madame Somers joint la réunion via appel haut-parleur. 
 

M. Tom Levesque est en fonction depuis août 2019, il continue le travail du plan d’urgence municipal. En ce 
qui a trait au plan régional, celui-ci n’a pas été mis à jour depuis 2015, donc. M. Levesque se lance dans la 
mise à jour du plan. La semaine dernière une simulation au niveau provincial d’un ouragan nommé « Bravo » 
fut effectuée, il y eut beaucoup de participants. Des formations sont venir dans les prochains mois.  

 
M. Alaa Maaref poursuit avec les autres faits saillants : Système de suivies des plaintes / Système de 
surveillance des plaintes / Système de suivies des incendies / Système de surveillance des événements 
climatiques / Système de surveillance des zones inondées / Système de surveillance des embâcles de glace / 
Système de surveillance des feux de forêt / Système de surveillance des incidents ferroviaires / Système de 
surveillance des accidents de la route / Système de surveillance des pannes de courant en temps réel / 
Système de surveillance des sites de stockage des matières dangereuses / Système de surveillance de l’état 
de santé des forêts en temps réel / Système de surveillance des activités sismiques en temps réel / Système 
de surveillance des ouragans et cyclones actifs en temps réel / Système de surveillance des attaques terroristes 
/ Centre d’hébergement / Contacts d’urgence 

 
Monsieur Alain Martel demande d’avoir le sondage qui a été effectué concernant les impacts sur les 
changements climatiques.  

 
12. Rapport de correspondance 
 

Madame Marie-Eve Castonguay fait la lecture du rapport de correspondance. Il fut suggéré que dorénavant 
étant donné que les membres reçoivent les documents au préalable il ne sera pas nécessaire d’en faire la 
lecture au complet. 

  
 Résolution no 4  

Suite à une motion dûment proposée par M. Alain Martel, appuyée de M. Jules Bossé et adoptée à 
l’unanimité, il a été 
RÉSOLU Que le rapport de correspondance du 11 septembre au 30 octobre 2019, soit accepté, tel que 
circulé.                     ADOPTÉE 
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13. Le recyclage des plastiques, des emballages et des imprimés (RÉP – PPP) 
 

Adoption de la prise de position de la CSRNO pour la conception et la mise en œuvre d'un programme 
provincial de responsabilité élargie des producteurs (REP) pour les plastiques, les emballages et les imprimés 
– ‘’ Plastics, Packaging and Printed Paper’’ (PPP). 

 
L'objectif de la REP pour le PPP est de créer un incitatif économique pour produire l'empaquetage qui est 
plus facile à recycler, en exigeant que les grandes compagnies payent les coûts liés au recyclage du papier 
et de l'empaquetage en plastique qu'elles produisent.  

 
En mai, les directeurs généraux représentant toutes les CSR de la province ont convenu de demander à leur 
personnel de former un groupe de travail provincial sur les déchets solides dans le but d'établir une position 
uniforme, dans toutes les CSR, sur les principaux objectifs à prendre en considération au cours de la 
conception et de la mise en œuvre d'un programme de PPP au Nouveau-Brunswick. 

    
Lors d’une rencontre en août entre le ministre de l'Environnement et les représentants des CSR, le 
gouvernement provincial a indiqué qu'il avait l'intention de former un groupe de travail, avec des représentants 
des CRS, UMNB, le ministère de l’Environnement, RecycleNB et l'industrie, afin d’élaborera un programme 
de PPP au Nouveau-Brunswick. Étant donné la formation potentielle du groupe de travail provincial sur les 
PPP, les municipalités ont la possibilité de communiquer leurs intérêts par le biais de leur représentation par 
les CRS et l'UMNB.   

 
 Résolution no 5 

Suite à une motion dûment proposée par M. Cyrille Simard, appuyée de M. Marcel Deschênes et adoptée à 
l’unanimité, il a été 
RÉSOLU Que le Conseil d’administration de la CSRNO envoie une lettre au Ministre de l'Environnement et 
gouvernements locaux, demandant que tout programme futur de PPP réponde aux préoccupations 
énoncées dans le présent rapport.                 ADOPTÉE 

 
 Résolution no 6 

Suite à une motion dûment proposée par M. Carmel St-Amand, appuyée de M. Michel Leblond et adoptée à 
l’unanimité, il a été 
RÉSOLU Que le Conseil accepte de demander au personnel d'utiliser ses meilleurs efforts pour que 
ces préoccupations soient traitées adéquatement et, sinon d’en faire rapport au Conseil. 

ADOPTÉE 
 
14. Budget 2020 pour approbation 

Madame Marie-Eve Castonguay fait une courte mise en contexte. Étant donné qu’elle n’était pas présente à la 
dernière réunion du conseil d’administration, à son retour de vacances elle a fait des appels téléphoniques à 
chacun des membres du CA leur indiquant qu’elle est de retour et disponible en tout temps pour consultation 
et tout questionnement possible. Certains questionnements ont été clarifiés lors d’une réunion du comité 
exécutif comme suit : Le déficit généré dans le secteur régional aux états financiers 2018 doit être mis dans le 
budget 2020 (soit 2 ans après) dans le même secteur, soit le régional pour ce qui est du 51 000 $. Suite à notre 
consultation avec la province, il nous est impossible de modifier la formule budgétaire afin de modifier les 
montants attribués à chacune des régions.  

 
 Résolution no 7 
 Suite à une motion dûment proposée par M. Cyrille Simard, appuyée de Mme Brigitte Martin et adoptée, il a été 

RÉSOLU de voter pour que le Budget 2020 de la CSRNO présenté à la réunion du 2 octobre dernier soit 
accepté. 
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 Le vote est demandé auprès des membres votants et participants au service : 
 Pour : 11 votes (84.6 % des membres présents votants et participants) représentant 84.3 % de la 

population votante/participante (M. Jean-Pierre Ouellette, M. Cyrille Simard, M. Jules Bossé, M. Louis 
Chouinard, M. Michel Leblond, M. Alain Martel, Mme Brigitte Martin, M. Paul Roy, M. France Roussel, M. 
Carmel St-Amand et Mme Nicole Somers(via téléconférence)). 

 Contre : 2 votes (15.4 % des membres votants/participants) représentant 15.7 % de la population 
 votante/participante (M. Marcel Deschênes et M. Marcel Levesque). ADOPTÉE 
 
15.  Budget 2020 : Chefs de file de l’Acadie des terres et forêts pour approbation 
 

 Le financement pour le projet de collaboration régional pour l’Équipe des Chefs de file de l’Acadie des terres 
et forêts est sur une base volontaire à une contribution de 1 $ par personne.  

 
 Résolution no 8 

Suite à une motion dûment proposée par M. Cyrille Simard, appuyée de Mme Brigitte Martin et adoptée, il a 
été 
PROPOSÉ de voter pour le Budget 2020 des Chefs de file de l’Acadie des terres et forêts, tel que 
présenté et d’accepter une contribution à 1 $ par personne de façon volontaire à l’Équipe des Chefs de 
file de l’Acadie des terres et forêts. 

 Le vote est demandé auprès des membres votants et participants au service : 
 Pour : 6 votes (53.8 % des membres présents votants et participants) représentant 73.6 % de la population 

votante/participante (M. Jean-Pierre Ouellette, M. Cyrille Simard, Louis Chouinard, Brigitte Martin, Paul Roy, 
Jules Bossé) 
 Contre : 7 votes (46.2 % des membres votants/participants) représentant 26.4 % de la population 
 votante/participante (Mme Nicole Somers(via téléconférence), M. Michel Leblond, M. Marcel Levesque, Carmel 
St-Amand, Marcel Deschênes, France Roussel, Alain Martel). ADOPTÉE 

 
 Monsieur Marcel Deschênes quitte la réunion. 

 
16.  Autres affaires 
 
 Aucune 

  
17. Ajournement 
 Résolution no 9 
 Suite à une motion dûment proposée par M. Cyrille Simard et adoptée à l’unanimité, il fut  
 RÉSOLU D’ajourner la réunion à 20 h 32. ADOPTÉE 
 
 
 
 

 …………………………………………..    ……………………………………….. 
 JEAN-PIERRE OUELLET      FRANCE ROUSSEL 
 Président       Vice-Président 
 
 

 
…………………………………………. 

LISE BELLEFLEUR 
        Secrétaire de séance 


